

GACETA



OFICIAL.

ARTICULO DE OFICIO.

S. M. continúa en una perfecta convalecencia de la angina catarral que le ha obligado á hacer dos dias de cama, y la cual ha cedido á beneficio de los medicamentos que se le han propinado.

Sigue sin novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor Infante DON SEBASTIAN GABRIEL.

Las últimas noticias que se han recibido de Salzburgo aseguran, que continuaban en aquella Ciudad sin la menor novedad en su importante salud S. A. R. el Serenísimo Señor PRINCIPE DE ASTURIAS, los Serenísimos Señores Infantes Don JUAN CARLOS y Don FERNANDO MARIA, su Augusta Tía la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA TERESA, y la Serenísima Señora Infanta Doña MARIA AMALIA.

MINISTERIO UNIVERSAL.

Secretaria de Estado y del Despacho de la Guerra.

PARTES RECIBIDOS EN ESTA SECRETARIA.

Extracto de los partes del General en Jefe y del Conde de Cisa-Eguía del 12 del corriente.

Habiendo mejorado algo el tiempo, continuó ayer el Conde de Casa-Eguía sus operaciones contra la plaza; y Espartero con todas sus fuerzas y la reserva, saliendo de Portugalete y pasando el nuevo puente que habia construido, subió á la hermita de Santa Agueda, y tomó las posiciones que los dias 27 y 28 en que fue derrotado, pero atraído al combate por nuestras tropas, fue mas precavido; y lo excusó, abandonando la hermita y posiciones, quedando acampado en el campo de Barceña, con apariencias de atacar hoy. Durante la noche ha sido incomodado con el fuego de nuestras fuerzas avanzadas. El ataque á la plaza se suspendió con la noche para continuarlo hoy, entreteniéndola con proyectiles en el curso de la noche. El ejército de Espartero se halla desanimado, y la plaza va careciendo de víveres; si otro temporal, pues ya comienza á llover, no interrumpe las operaciones ó sucesos inesperados no las detienen, el desenlace debe ser pronto.

Línea de Arlaban.—Excmo. Sr.—No ha habido mas novedad en este dia que el haber llegado á Retana los enemigos de Vitoria en bastante número, y regresado á dicha ciudad, incomodados por el fuego que les han hecho nuestros soldados.—Dios guarde á V. E. muchos años. Villarreal 12 de Diciembre de 1836.—Excmo. Sr.—Camilo Moreno.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

Excmo. Sr.—Segun parte que he recibido de Vitoria, entraron ayer los enemigos que salieron por paja un ingles muerto

y ocho heridos, algunos de consideracion y entre ellos dos oficiales, cuya pérdida les causó la segunda compañía volante que les atacó. Ayer á las tres de la tarde salieron de dicha ciudad nueve compañías de diferentes cuerpos, en número como de 700 hombres para La-puebla, cuya direccion, segun las voces en la misma, es para la parte de Santo Domingo, ó Ribera de Navarra; y hoy de madrugada habrá salido un batallon por el mismo punto, conduciendo 18,000 raciones.—Dios guarde á V. E. muchos años. Villarreal 17 de Diciembre de 1836.—Excmo. Sr.—Camilo Moreno.—Excmo. Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la Guerra.

En la segunda quincena del mes anterior se han presentado en las filas del REY N. S. 90 individuos de la clase de tropa procedentes de las del enemigo, continuando en crecido número la presentacion de oficiales, gefes y empleados de todas carreras, que en todas direcciones vienen á prestar sus servicios á S. M.

PARTE NO OFICIAL.

Noticias extranjeras.—INGLATERRA.

La correspondencia de Portugalete, publicada en el *Morning Chronicle* de ayer ha excitado la desesperacion de los apasionados á la causa Cristina en Londres. No es ahora cuando los organos del torismo publican noticias alarmantes, que presentan decidida la suerte de la Reina, y asegurado el triunfo de Don Carlos. No, no son estos los autores, sino el liberal *Morning Chronicle*; este periódico que hasta aqui ha pintado el estado de España con los colores mas fuertes, y presentaba á los carlistas luchando con las últimas miserias y la desesperacion. Tal es la fuerza de la verdad, que hasta el mismo *Morning Chronicle* se ve obligado á confesar, que la causa de la revolucion ha producido su propia ruina, y que entre todos los actores que han figurado en esta farsa, no se ha encontrado siquiera uno que haya poseido un talento regular, ninguna virtud, ninguna honradéz para dirigir el movimiento. Siguiendo nosotros un curso cierto é invariable en la cuestion española, el de presentar los hechos como son en sí, dirigiendo la opinion pública en la marcha probable de los acontecimientos, no nos vanagloriamos de un triunfo legitimo sobre el *Chronicle*, una vez que se ha visto obligado á confesar el error de sus racionios anteriores. Hablaremos aun en términos menos lisongeros de la posicion de los carlistas que nuestro contemporáneo, apoyándonos con toda confianza en el principio de la legitimidad, y satisfechos de que en España este principio camina á su final y cierto triunfo. Evitaremos toda jaactancia, convencidos de que la causa del realismo se abrirá en breve el camino hasta Madrid, y que la España descansará por fin con la vuelta de su Monarca legitimo, y con la restauracion de la forma de gobierno adecuado á su carácter, y conforme á los sentimientos y á los hábitos de sus pueblos.

No es pues por vanagloriamos de nuestros triunfos sobre el *Morning Chronicle* por lo que llamamos la atencion pública á la notable mudanza de su tono en el artículo de ayer, pero

nos apresuramos en hacer patente á la Inglaterra la peligrosa posicion de los buques y marineros de S. M. B. Segun noticias, parte de las fuerzas navales del Rey de Inglaterra están amontonadas y encerradas en la pequeña ria que corre desde Bilbao hasta la mar, las dos orillas de esta ria están en poder de los carlistas, y detras tienen una barra, que es intransitable con el mal tiempo; de suerte que puede suceder probablemente que los buques se sumerjan, y que perezcan las tripulaciones por una causa que no les interesa, y contra un pueblo á quien no pueden llamar su enemigo. En vano está apostada la escuadra inglesa en la costa, y en vano los vapores ingleses están armados de cañones de magnitud extraordinaria. La barra cierra todas las comunicaciones y toda esperanza de socorro, y solamente la humanidad de los carlistas puede permitir el que se salve un solo marinero.

Para que no se nos acuse de que exageramos, copiaremos del artículo del *Cronicle* el pasaje en que se fundan nuestras reflexiones.

«La posicion de los buques de S. M. B. en este punto, como tambien la del antiguo oficial que los manda es muy particular, y aun diré critica: el espacio entre la barra de Portugalete y el puesto fortificado del Desierto, puede llamarse con propiedad, una trampa. Es imposible el salir de ella bajo algunas circunstancias, que ocurren en las cinco sextas partes del año. Por ejemplo, cuando la barra está alta, como dicen los marineros, es imposible el paso á todo bardo; y mas allá del Desierto no puede al presente ir embarcacion alguna. Los navios de S. M. B. el *Ringdove* y el *Sarraceno* están en la actualidad dentro de esta trampa, y los costados de estos buques con los cañones preparados para hacer fuego. Las mareas de verano pasaron ya, y la boca de la trampa estará cerrada en 48 horas. No queda otro recurso que el de hacer fuego contra las baterías del enemigo erigidas á izquierda y derecha. No es pues improbable que con estas ventajas, averien y quizá destruyan los buques de S. M. B.

(*Morning Post*)

Londres 3 de Diciembre. — Corre la noticia en la ciudad de haber llegado de Portugal un correo, anunciando que habia estallado una revolucion en los Algarbes. Los fondos portugueses han bajado.

FRANCIA.

Nápoles 19 de Noviembre. — La calma se restablece poco á poco en los espíritus que habia alarmado el cólera, y una multitud de personas que habian abandonado la capital, vuelven ya. El Rey ha visitado diariamente todos los hospitales. Cuatro médicos ingleses han asistido gratuitamente á los pobres, y han hecho grandes curas.

Id. 22. — El Domingo último, á las ocho de la mañana, se ha sentido aqui un gran temblor de tierra: felizmente no ha sucedido desgracia alguna. De la parte de Capo-di-Monte ha sido mas fuerte el sacudimiento. — La noche siguiente se oyó un gran ruido hácia lo interior del Vesubio, y grandes detonaciones.

Paris.

Los periódistas que hace tres años se han dedicado á transmitirnos con mas ó menos fidelidad los grandes acontecimientos ocurridos en España, deberian haber deducido de ellos alguna conclusion; pues los encargados de ilustrar la opinion pública, y conducirla por la senda del orden moral aplicado á la política, no deben contentarse con tocar los hechos por encima y como de paso, dejando á sus lectores en la ignorancia de las causas que han producido los resultados de que todos somos testigos. Ademas que la Francia está interesada en que se la haga esta explicacion; porque cuando los hechos materiales tienen consecuencias opuestas á las que según los calculos y probabilidades ordinarias debian esperarse, cuando todas las previsiones y conjeturas deducidas de las respectivas posiciones han fallado, es indispensable que haya en esto una influencia intelectual y moral, y una fuerza de accion, que realice todo lo que los acontecimientos han tenido de extraordinario é inesperado: por lo cual haremos nosotros las preguntas que sus lectores tienen derecho de hacer á los diaristas, y creemos que de la solucion de las mismas depende el conocimiento de la situacion actual, y de lo que podemos prometernos para en adelante.

Preguntamos pues, ¿por qué la insurreccion realista, reducida hace dos años á un rincon de Navarra, y compuesta de un corto número de soldados de infanteria con sesenta caballos, ha sido mas fuerte que el gobierno de Cristina, disponiendo de todas las tropas regulares y de todos los recursos de la España?

¿Por qué un gobierno abundantemente provisto de armas, municiones y dinero, que ha recibido del extranjero cien mil fusiles y doscientos millones, no ha podido sofocar una insurreccion bloqueada por mar y tierra, interceptados todos los recursos exteriores, y falta de dinero, fusiles y cañones?

¿Por qué los generales de Cristina con doscientos mil soldados á su disposicion, españoles como los de Carlos V, de la misma sangre, y tan susceptibles como ellos de entusiasmo y patriotismo, no han hecho mas que disparates, y recibir continuos golpes, mientras que la pequeña division de Zumalacarrqui convertida en un ejército de treinta mil hombres ha resistido á todos los ataques, concluyendo por tomar la ofensiva, y saliendo siempre victoriosa?

¿Por qué la legion inglesa compuesta de hombres que pertenecen á una nacion habituada á combatir en todos los climas, jamas ha podido resistir á los realistas? ¿Por qué ha llegado á desaparecer en términos de no ser ya mas que una sombra?

¿Por qué la legion polaca formada de buenos soldados y mandada por gefes inteligentes no ha podido llenar su mision?

¿Por qué un pequeño ejército, cuyo núcleo se mantiene en el mismo pais que tuvo su origen, opera en diferentes direcciones, atacando al ejército enemigo, bombardeando á Bilbao, y enviando divisiones hasta Sevilla, y destruye de este modo los esfuerzos de doscientos mil soldados y guardias nacionales, de que puede disponer el gobierno de Cristina?

No acabariamos de preguntar, si quisiéramos decir cuanto se puede en la materia; mas basta lo dicho para manifestar la enorme desproporcion que hay entre las fuerzas numéricas y los medios materiales, y otra mucho mayor todavia en los resultados. Ahora bien, ya que el gobierno usurpador tiene que sucumbir contra todos los calculos, todas las previsiones, todas las combinaciones, apoyadas en las probabiliidades deducidas de los medios de accion, y de los recursos en hombres, dinero y demas efectos de guerra, es preciso que exista una causa moral que haya lanzado el desaliento y el desorden entre los defensores de Cristina; mientras que una causa contraria ha fortificado el corazón y el brazo de los carlistas, asegurándoles el triunfo. Esta causa es pues la que debian manifestar ciertos diaristas á sus lectores; mas ya que ellos no lo han hecho, nos tomaremos con gusto el trabajo de hacerlo en dos palabras.

De parte de Don Carlos está el derecho, la legitimidad, la justicia: el derecho es el primer poder en el mundo: él inspira confianza, anima el valor, multiplica las fuerzas, reclama los sacrificios, manda por sola su autoridad, allana todos los obstáculos, y marcha con paso firme precedido de lo que se llama: *orden moral*.

De la otra están la insurreccion y la usurpacion, las cuales bien lejos de animar á sus partidarios, llevan consigo, aun en medio de los aplausos, punzantes remordimientos y la reprobacion universal. Esta es nuestra explicacion. ¿Y se negará todavia la autoridad del derecho, y la fuerza de las influencias morales? (G. de F.)

El *Nacional* hace las reflexiones siguientes: una apatia inexplicable domina en España: lo mismo hacen los diputados de cortes, los ministros y los hombres de estado que los rodean, que los generales al frente de sus tropas: faltan en todo lo que se les ordena, nunca hallan al enemigo que van á batir, y si se engañan en sus calculos, es por la multitud de sus faltas inconcebibles. Basta Gomez con su division para ocupar y desconcertar á Alaix, Quiroga, Rodil y Narvaez: basta que Villarreal cubra á los que sitian á Bilbao, para que Espartero no se atreva á acercarse. ¿Qué seria si el gobierno de la Reina tuviera que hacer frente á ejércitos numerosos y bien organizados? — El *Nacional* deberia deducir, que las causas que no son nacionales producen estos efectos; pero le cuesta mucho el conceder, que la causa católica y monárquica es una causa popular.

Roma 22 de Noviembre. — En este momento que todas las gacetas extranjeras y sus corresponsales sueñan conspiraciones, descubren complotes etc., nosotros tenemos que agradecer

ser al cielo la tranquilidad que gozamos. La Italia está tranquila, y todos los Soberanos de esta Península, y principalmente el nuestro, nos han proporcionado esta ventaja mucho mas por la dulzura de su gobierno, que por las prisiones y la severidad de las penas impuestas anteriormente a los reos políticos. El espíritu del pueblo italiano generalmente es bueno: la division de las propiedades le hace necesario el orden y el reposo. Hasta ahora ningún hombre de talento se ha visto en las filas de los revolucionarios italianos.

El general S. Miguel escribe de Teruel a Zaragoza, que sabe haber vuelto a Aragon Cabrera, Quílez y Serrador con su gente que asciende a 10,000 hombres. Da orden de poner a Zaragoza en estado de defensa, y ha impuesto una contribucion, llamada préstamo de 200,000 francos para reparar la artillería, y pagar el material de las fortificaciones que se han de hacer para guarnecer la ciudad. (G. de F.)

NOTICIAS DE ESPAÑA.

El cuartel Real continúa en Durango.

Cataluña.—Ros de Eroles despues de haber recojido todo el armamento y municiones, que habia en el valle de Aran, se ha dirigido hacia Sort con una division respetable y un fuerte convoy. En su marcha ha pasado por muy cerca del punto que ocupaba la columna revolucionaria del coronel Mateo, el cual sin embargo de haber ofrecido alcanzar y batir a Ros de Eroles, teniéndolo tan cerca no se atrevió hacerle frente, y nuestros batallones continuaron su marcha sin obstáculos de ninguna especie.

A un periódico de la Capital escriben desde Manresa: "en todos estos contornos parecia no existir faccion alguna, cuando de repente los vigas de la torre de la Seo han dado de improviso la señal de alarma por aproximarse la faccion, que venia por la parte de la carretera de Barcelona, y segun parece, es la division de Tristany. Los rebeldes se han dirigido hacia Castellgalí."

"Parece que la pérdida que hemos sufrido en Cardona a resultas del ataque que nos dió Tristany ha sido de bastante consideracion."

Valencia 20 de Noviembre.—"Por fin Gomez ha quedado en Andalucía mandando un ejército que parece numeroso, y no contento con tener revueltas las provincias de Andalucía y Extremadura, ha destacado a Cabrera, Quílez y Serrador para que vuelvan a Valencia con sus fuertes divisiones, y ya los tenemos aqui. En esta ciudad se agolpan todos los comprometidos del pais, justamente alarmados con la vuelta de Cabrera."

El *Diario mercantil de Valencia* dice: "Hemos hablado con varios pasajeros llegados estos últimos dias, y nos han asegurado, que la faccion que entro en Albacete fue la del rebelde Palillos que lleva ya 300 caballos."

El mismo dice: "Nosotros estamos persuadidos de que Luna y Llangostera son los cabecillas que con 2000 hombres recorren el Maestrazgo. Gomez segun las últimas noticias se halla amenazando a la ciudad de Sevilla, y estando esta faccion a tan considerable distancia, creemos hay tiempo suficiente para prepararse a recibirla."

El titulado capitán general de Valencia dice al ministro de la guerra del gobierno usurpador: "Despues de mi último parte, que por extraordinario diriji a V. E. no ha ocurrido otra novedad que haber atacado los facciosos a Chelva, ignorándose el cabecilla que dirige los ataques."

D. Morella dicen al *Diario de Valencia*: "En cuanto a operaciones militares por ahora no hay ninguna, y lo único que puede asegurarse, que ayer a las diez de la mañana salió por Fortanete para Valdelinares el famoso coronel Arévalo con dos batallones de Llangostera habiendo dirigido en la misma hora un confidente a Teruel, para que indagara el movimiento que iba hacer la columna de Noguera. Aun cuando no pueda conseguirlo y tenga que esperar a saber la direccion que toma al salir de Teruel, lo sabrán los facciosos a las pocas horas, porque tienen servidores fieles; por eso estamos persuadidos de que la guerra debe hacerse a los pueblos, que son los que protejen y sostienen la faccion."

Parece que ya en Andalucía piden nuevos refuerzos, si se ha de atacar a Gomez con algun resultado.

En la provincia de Cáceres, cuyos nacionales no han sabido defender la Capital, se ha publicado un bando atroz imponiendo pena de muerte a las autoridades que no contribuyan al exterminio de los facciosos por cuantos medios estén a sus alcances.—"El que saliere de su casa por la noche despues del toque de la oracion y sin permiso escrito, será pasado por las armas."

El general rebelde D. Felipe Ribero desde Ubrique dice al secretario de la guerra: "Las tropas de Gomez salieron para San Roque, y se cree que han entrado en Algeciras; porque el castillo ha observado que los buques, haciéndose a la mar, rompieron un fuego bastante vivo."

Escriben de Málaga al *Español* copiando la orden del dia 25. Entre las medidas adoptadas por el Excmo. Sr. capitán general, es una la de separar de las filas a los muchos jornaleros y menesterosos que se encontraban en ellas, reemplazándolos con los sujetos a quienes llama la ley a prestar este servicio. "Esta medida que reclamaba la necesidad, era públicamente deseada de esta clase de ciudadanos; y si es tanto mas reprehensible el ver que algunos de ellos nuevamente inscriptos en las compañías se eximen con pretextos frivolos ó males imaginarios a hacer sus servicios, otros abandonando todo sentimiento de honor y amor a su patria sin causa alguna no se presentan para las guardias a que son nombrados, sin considerar que de este modo no solo abandonan la defensa de nuestras instituciones, sino la de la tranquilidad de esta poblacion, su propia seguridad e intereses. Otros han llegado al vergonzoso estremo de pedir que conste son legales y no voluntarios, creyendo escudarse con esto para con el monstruo que aflige la España con sus pretensiones al trono. Tales sujetos deben mirarse como plantas parasitas y perjudiciales. En este concepto me veo en la precision de hacerles conocer su deber, y obligarles a cumplirlo con exactitud; pero antes, para que no aleguen ignorancia, los respectivos capitanes les enterarán de esta orden, pues que despues de publicada adoptaré y llevaré a cabo con toda energia las medidas que exigen las circunstancias, y que les serán sensibles a los que faltan."

Idem. — Las noticias que llegan de la aproximacion de Gomez son tan en estremo alarmantes, que esta capital representa las mismas escenas que se vieron en el año 1808 en tiempo de la guerra de la independencia. Cada cual procura esconder lo mejor que posee, ó al menos ponerlo en salvo, ya por tierra ya por mar. Si la faccion se aproxima, es probable se le oponga una débil resistencia, ya por las muchas personas que emigran y están marchándose, ya porque las fuerzas de esta Milicia han quedado bien disminuidas por la reforma que en ella se ha hecho, de resultas de los últimos acontecimientos que originaron la venida del Excmo. Sr. capitán general de Granada. Ahora conocen muchos las consecuencias de tales sucesos; y si por desgracia la faccion nos invade, no queda duda que el tal Gomez dejará bien castigados todos los actos poco premeditados de los malagueños, ademas de los escarmientos hechos por el general Quiroga. (R. N.)

De Granada dicen al *Español*: "A la agradable noticia que corrió antes de ayer relativa a la supuesta derrota de Gomez por la division de Alaix con pérdida de su inmenso botin y prision del cabecilla, ha sucedido ayer otra muy contraria, cuyos fundamentos de probabilidad no podemos apreciar aqui por falta de antecedentes; pero que han alarmado no obstante los ánimos en gran manera."

Leemos en un periódico aragonés: "un amigo que acaba de llegar de Paris nos asegura que el general Córdoba ha jurado la constitucion en manos del embajador español. Añaden que es muy creible la haya jurado tambien Llauder y otros semejantes. Si esto es asi, convendria pedir a las cortes la abolicion del juramento, pues una experiencia general acredita que ya no es un lazo para la mayor parte de los hombres."

El *Tribuno* del 3 no cree los pomposos partes de Narváez, de los cuales dice una carta de Madrid del 4: "es tal la fatalidad de todas nuestras operaciones, que Gomez está ya fuera del círculo, y se pasea sin encontrar quien se le oponga: los partes de los generales son desgraciadamente tan inexactos que nada de lo que dicen puede creerse."

Ha sido destituido del Ministerio de la Guerra, el célebre

Camba, y reemplazádole el frenético revolucionario Rodríguez de Vera.

De Madrid dicen.—“Los soldados del 4.º regimiento de Guardias se han insurreccionado contra sus gefes, prorrumpiendo en quejas contra su coronel; porque dicen los hace trabajar mucho, los desatiende en todo, y no les permite salir á la calle. Llegó la cosa á términos de haber hecho una descarga contra el gefe, el cual huyó y así pudo salvarse.”

—En el término de Aranda de Duero, dicen los papeles de Madrid, se ha levantado una nueva *faccion*.

El revolucionario Azpiroz da parte de haber aparecido muchas partidas de *carlistas* en Castilla la Nueva.

Hemos leído con un sentimiento de horror la sesión que en el día 26 del pasado celebraron las tituladas *córtes españolas*, esa *asamblea* informe y ridícula, esa *junta* demagógica, turbulenta, atrevida, insaciable, atróz y sanguinaria. Sus sesiones generalmente exóticas y pueriles, son mas propias á excitar la risa que otro género de sentimientos; pero la sesión del 26 es de tal especie, que por su propia atrocidad se resiste al ridículo. Se procedió á discutir el dictamen de la *comision de legislacion*, relativo á lo propuesto por el revolucionario *Fernandez Baeza*, pidiendo se excluyera del trono de las Españas *al ex-infante Don Carlos María Isidro*, y se le condenase á muerte. Sin embargo de que los llamados *estamentos* habian decretado aquella exclusion tan torpe, tan ilegal y tan injusta, el *señor Gonzalez Alonso* cree *necesario y urgente* que se repita, como si mil declaraciones de esta naturaleza pudieran despojar á S. M. de un derecho que le tiene concedido irrevocablemente la ley, la costumbre, la razon, la justicia, en toda la extension de la palabra.

El llamado *secretario de la gobernacion*, que tantas pruebas tiene dadas de su incapacidad, y cuyos discursos han sido tantas veces silvados en las galerías, el hombre cuya destitucion se ha pedido á voz en grito por su ineptitud, por su injusticia, por su impopularidad, trata hoy de captarse la voluntad de la canalla, declamando furibundo contra el que llama *el ex-infante de Castilla*, y á quien atribuye tanto dolor, tanta desolacion, tanta sangre, tantos horrores. Todo esto, pregunta, ¿no es el *acta de acusacion contra Don Carlos*? NO: mil veces NO, respondemos nosotros, responde la España, responde la Europa, responde el mundo entero. La *sangre*, la *muerte*, los *horrores*, son exclusivamente la obra de la revolucion, que se alzó contra el Trono legítimo, contra las leyes de la patria, y contra la religion de nuestros mayores. La revolucion es la causante de tan espantosos desastres: ella entronizó á la usurpacion: ella proscribió la honradéz, la lealtad y las virtudes todas: ella exterminó á los ministros del santuario: ella ha robado los templos, y reducido á la nulidad el culto de la religion: ella ha levantado cadalsos, y ha derramado á torrentes la sangre española, sangre benemérita, sangre preciosa: ha sido y es bárbara y desapiadada con los realistas que cayeron en sus manos, y con las familias de los que no pudo encerrar en la oscuridad de sus prisiones: ella ha fulminado mil anatemas contra la estipulacion de *Eliot*, tan religiosamente observada por los generales de CARLOS V. Mientras Torres y otros gefes eran fusilados en Aragon y Cataluña, porque segun el *moderado* Cordoba *el convenio de Eliot se limitaba á los ejércitos beligerantes en las provincias del Norte*, Gomez cruza toda la exten-

sion de la Península, hace muchos miles de prisioneros y á todos perdona la vida, sin embargo de que no pertenecian ni pertenecieron jamas al ejército del Norte. La revolucion en las innumerables derrotas que ha sufrido, se ha vengado siempre en los paisanos inermes, quemando sus pueblos y destruyendo sus cosechas. Gurrea, batido por los catalanes, ha incendiado diferentes poblaciones; y Navarra, las Provincias, Aragon y Valencia, pueden presentar de semejante proceder multiplicados testimonios. Aun esta reciente la memoria del frances *Lebeau* y del rebelde *Iribarren*, que derrotados ignominiosamente frente los muros de Estella, cometieron en su retirada atrocidades que es inútil reproducir. Séanos licito preguntar al *señor ministro*, ¿quién es el causante de tantos males? ¿Es el realista que se ha defendido contra los furors de la revolucion, de la impiedad, del ateísmo, y contra los indecentes amaños de la usurpacion, ó es la revolucion que tomó la iniciativa y atentó sacrilega contra DIOS, contra el REY legítimo, y contra cuanto tenia establecido la experiencia de los siglos? ¿A quién debe imputarse tal cúmulo de horrores, al REY que los llora, ó á la revolucion que los promueve; á nuestros generales que han observado estrictamente las leyes de la humanidad, perdonando la vida á millares de prisioneros, que estaban fuera de los términos de la estipulacion, ó á los gefes revolucionarios, que quebrantando los tratados mas solemnes, se han complacido en degollar los prisioneros, ó hacerlos expirar en la ignominia de un patíbulo? A todo esto nos responderá, si puede, *el señor ministro de la gobernacion*, ese energúmeno, cuyo mayor sentimiento consistia en no poder tomar parte en la votacion, depositando en la urna fatal la cédula negra de proscripcion y de muerte. Es preciso hacer justicia á la humanidad de S. E. y á sus grandes sentimientos. No necesita otra prueba.

Ahora nos abstenemos de reproducir el incongruente y empalagoso discurso que sobre este punto pronunció el hombre mas molesto que vieron jamas los cuerpos legislativos: *Argüelles*; y está dicho en una sola palabra.

El *diputado Caballero* pide al *congreso* excluya de la corona á los Señores DON CARLOS, DON SEBASTIAN, DON MIGUEL, A LA PRINCESA DE BEIRA, y otros muchos que á su tiempo expresará el *señor diputado*. Pero lo que no puede oirse sin bramar de indignacion es... Sabedlo españoles.... LA PENA DE MUERTE.... LA PENA DE MUERTE se pide contra el REY legítimo, contra S. A. y demas personas Reales que caigan en poder de las autoridades revolucionarias.

¡¡ Infames !! ¡ Temblad el día de la justicia! DIOS vuelve ya por su causa. El ha velado y velará sobre la preciosa vida del virtuoso Monarca y de los dignos Infantes de España. Por sus designios inexcrutables ha tolerado que la ferocidad de sus enemigos los haya perseguido y martirizado de una manera tan horrible; pero cerca está el día en que les vereis triunfar para vuestro baldon eterno, y para consuelo de los que confian en la Divina Providencia. Nosotros lo esperamos, y no creemos que salgan fallidos nuestros vaticinios.

ANUNCIO.

Habiéndose impreso el Calendario para el año próximo por cuenta del Gobierno: se prohíbe vender y comprar otros que no sean los impresos en la Imprenta Real, cuyo Director tiene dictadas las oportunas providencias, á fin de que se vendan en diferentes puntos de Navarra y las Provincias.